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Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, от слабого 
до умеренного; температура +21…+26.

26 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер ночью переменного направле-
ния, слабый, днём – юго-западный, от слабого до 
умеренного; температура ночью +6…+11, днём 
+23…+28.

27 августа по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
дождь, гроза; ветер западный, умеренный; тем-
пература ночью +8…+13, местами до +17, днём 
+22…+27.
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Поддержка молочному скотоводству
Председатель Правительства РФ подписал распоряжение о 

распределении в 2015 году субсидий субъектам Федерации по 
инвестиционным кредитам на строительство и реконструкцию 
объектов молочного скотоводства. Согласно документу, опу-
бликованному на официальном сайте Правительства РФ, для 
Воронежской области поступит 148 миллионов 719,7 тысячи 
рублей. Другим опубликованным на официальном сайте Пра-
вительства РФ распоряжением Премьер-министра России -  о 
распределении в 2015 году субсидий субъектам Федерации по 
краткосрочным кредитам на развитие молочного скотоводства 
-  Воронежской области в 2015 году будет выделен 21 миллион 
76,6 тысячи рублей.

Соглашение за честные выборы
Общественная палата Воронежской области выступила 

с инициативой подписания Соглашения о честных выборах 
с лидерами партий и движений, которые примут участие в 
предстоящих выборах 13 сентября. Об этом рассказала пред-
седатель Общественной палаты Воронежской области Неля 
Пономарева на встрече с губернатором Алексеем Гордеевым. 
По её словам, палата выступает за общественный контроль 
над выборами и призывает всех участников избирательного 
процесса провести предстоящие выборы строго в соответствии 
с действующим законодательством. 

новые автобусы выйдут в рейсы
Более 90 автобусов, работающих на газе, выйдут на до-

роги уже в нынешнем  году. Об этом сообщил в ходе встречи 
с губернатором  Алексеем  Гордеевым руководитель департа-
мента транспорта и автомобильных дорог области Александр 
Дементьев. Губернатор обратил внимание на необходимость 
также провести обследование подъездных путей и пешеход-
ных подходов к школам региона и привести их в нормативное 
состояние.  

Чему и как учить в школе?
Вопросы качества образования в современных школах об-

судят сегодня в Воронеже участники областного августовского 
совещания. Накануне в пяти районах Воронежской области 
прошли зональные совещания педагогических работников. К 
участию в завершающем разговоре приглашены руководите-
ли районных отделов образования, профсоюзные работники, 
представители Воронежского регионального отделения обще-
российской общественной организации «Всероссийское педа-
гогическое собрание», ректоры вузов Воронежской области. 
Федеральный центр представит директор международного 
департамента Министерства образования и науки Российской 
Федерации  Николай Тайвонен. 

Сахзавод на пути к исправлению
Губернатор Алексей Гордеев утвердил «дорожную карту» по 

решению проблем Грибановского сахарного завода,  деятель-
ность которого вызвала целый ряд нареканий со стороны насе-
ления и контролирующих органов. Руководитель департамента 
природных ресурсов и экологии области Алексей Карякин на 
встрече с главой региона доложил о том, что  рабочая группа 
провела инвентаризацию всех имеющихся на предприятии 
нарушений. Подготовлены консолидированные предложения 
по их решению, которые положены в основу «дорожной кар-
ты», включающей пять основных блоков: природоохранные 
мероприятия, вопросы земельных отношений и имущества, 
рекультивация нарушенных земель, налогообложение и со-
блюдение антимонопольного законодательства.  

Сеть мФЦ расширяется
К концу нынешнего года завершится формирование сети 

многофункциональных центров (МФЦ) в Воронежской  обла-
сти. Будет открыто ещё девять филиалов и 127 территориально 
обособленных структурных подразделений. Планируется 
увеличение доли услуг, предоставленных с использованием 
межведомственного электронного взаимодействия, а также 
услуг, оказанных в удаленных рабочих местах. Сегодня раз-
личными видами социальной помощи охвачено почти 35 
процентов от общей численности населения области. Государ-
ственная поддержка в виде различных социальных выплат и 
льготных услуг предоставляется около 800 тысячам человек из 
социально незащищенных категорий граждан. Руководитель 
департамента связи и массовых коммуникаций области Артём 
Верховцев отметил, что в МФЦ услуги социальной защиты 
оказываются в 30 филиалах, размещённых в трёх городских 
округах и 22 муниципальных районах области.

Получили максимальный грант
Организаторы научного соревнования среди студентов - во-

ронежского турнира трёх наук - приняли участие в «Конвейере 
проектов» на Всероссийском молодёжном образовательном 
форуме «Территория смыслов на Клязьме». Воронежцы по-
пали в четвёртую смену «Молодые руководители социальных 
НКО и проектов». За возможность представить свои идеи на 
форуме и получить средства на дальнейшее развитие проектов 
боролись сотни участников со всех уголков нашей страны. 
Турнир трёх наук вошёл в число победителей, получивших 
максимальный грант – 250 тысяч рублей. Турнир трёх наук 
проходит в Воронеже при поддержке Гражданского собрания 
«Лидер».

урок провели спасатели
Печальный опыт аварии на аммиакопроводе в Терновском 

районе Воронежской области, которая произошла в июне 2015 
года, был учтён всеми заинтересованными структурами. Спе-
циально для того, чтобы передать опыт комплексной работы 
по эвакуации населения и ликвидации последствий аварии 
на аммиакопроводе, воронежские спасатели в сёлах Верхний 
Мамон и Лозовое Верхнемамонского района провели занятия 
с главами десяти районов, сельских поселений, а также пред-
седателями районных комиссий по чрезвычайным ситуациям, 
на чьей территории находится оборудование ОАО «Трансам-
миак». Предметный урок теории и практики был дан для почти 
70 представителей муниципальных образований.

уничтожено 385 боеприпасов
В балке «Мелки», что в 4,5 километра западнее села Сто-

рожевое Острогожского района, взрывотехники аварийно-
спасательной службы Воронежской области уничтожили более 
трёх тонн боеприпасов времен Великой Отечественной войны. 
Всего обезвредили 385 артиллерийских и реактивных снаря-
дов, минометных и противотанковых мин и ручных гранат,  
сообщает пресс-служба регионального ГУ МЧС России.

охота вновь откладывается
Состоялось экстренное совещание с участием руководства 

регионального ГУ МЧС, департамента природных ресурсов и 
экологии Воронежской области, глав и представителей муни-
ципальных районов, региональной общественной организации 
охотников и рыболовов. Принято решение повторно перенести 
срок открытия летне-осенней охоты на болотно-луговую, степ-
ную и водоплавающую дичь в связи с сохранением пожаро-
опасной ситуации в лесных угодьях -  теперь на 29 августа.

Светлана ВороБЬЁВа 

откуда у кризиса  
ноги растут

С замиранием сердца включа-
ешь телевизор в ожидании оче-
редной сводки боёв на Донбассе и 
экономических новостей России. 
Война на Украине – понятно! А 
неугасаемый интерес к скачкам 
доллара и евро по отношению к 
рублю – тоже объяснимо, ведь 
этот курс отражается на реальной 
покупательной способности рубля. 
Люди надеются в сухих сводках 
биржевых новостей увидеть луч 
света, который откроет им пони-
мание того, что же всё-таки делать 
с личными финансами, как посту-
пить со сбережениями, насколько 
туго затягивать пояса. 

Несомненно, между событиями 
мирового уровня и процессами на 
микроуровне, то есть на уровне 
российской семьи, взаимосвязь 
прослеживается. Об этом, как ни-
кто другой, знает профессор Исаак 
Загайтов.

– Как вы считаете, насколько 
кризис подкосил личные финансы? 

Мой собеседник невесело улы-
бается:

– Прежде всего, замечу, что кри-
зис не для всех – беда. Для финан-
сово обеспеченного предпринима-
теля кризис – лучшее время, чтобы 
относительно дёшево обновить 
основные фонды. В связи с ростом 
безработицы кризис снижает из-
держки тем, кто нанимает прислугу. 
Он увеличивает доходы имеющих 
бизнес в сфере взимания долгов, 

обслуживания банкротств, похорон, 
одаривает и других стервятников на 
ниве экономических невзгод. 

Что же касается остальных граж-
дан, то для них прогнозировать 
последствия кризиса трудней, чем 
для общества в целом. На этом 
уровне нужно конкретно оценивать, 
как общие экономические законы 
отражаются на условиях жизни 
отдельных социальных групп – 
продавцов и покупателей сырья, 
товаров длительного пользования, 
предметов массового спроса и 
роскоши, горожан и селян, малого 
бизнеса, наёмных рабочих и т.д. 

Представить прогноз для от-
дельного хозяйства еще сложнее, 
поскольку в этом случае важно 
понимать, что многое зависит не 
только от конкретного субъекта 
хозяйственной деятельности, но и от 
того, как государство поддерживает 
различные виды бизнеса и различ-
ные группы населения, готово ли оно 
пользоваться рычагами давления на 
олигархат, или использует экономи-
ческие, силовые и идеологические 
«вожжи» только для умиротворения 
трудящегося люда.

Ныне в России преобладает 
либеральный курс социально-
экономической политики, гранича-
щей со вседозволенностью «страте-
гических частных собственников». 
А вот надолго ли – во многом будет 
зависеть от внутреннего потенциала 
противодействия такому курсу. В 

том числе и от уровня его поддерж-
ки или отвержения на выборах. 

– И всё же, Исаак Бениаминович, 
что нам ждать в ближайшее время?

– Можно пока отметить одну 
очевидную вещь: мировое капита-
листическое хозяйство развивается 
циклично, для него естественны 
кризисы, повторяющиеся в интер-
вале 8-12 лет (в среднем через 10 
лет). А так как в результате либе-
ральных реформ Россию привяза-
ли к капиталистическому рынку, то 
значит, что в подарок мы получили 
и соответствующие кризисы. А по-
скольку последний такой кризис 
был в 2008 году, то можно ожидать, 
что очередной наступит примерно 
в 2017-2019 гг. 

В отличие от большинства на-
ших соседей, мы уже полтора года 
находимся в неглубоком проме-
жуточном кризисе, так что цикли-
ческий кризис еще только маячит. 
И если в ближайшее время курс 
социально-экономической поли-
тики правительства не изменится, 
негативная перспектива очевидна. 

виновата ли украина  
в бедах россии?

Многие считают нынешние 
экономические проблемы Рос-
сии следствием того, что наша 
страна вмешалась в ситуацию на 
юго-востоке Украины. Такое объ-
яснение ситуации можно слышать 
даже из уст высокопоставленных 

чиновников. Что думает профессор 
о том, что же всё-таки стало перво-
причиной нынешней экономиче-
ской нестабильности?

– У промежуточных кризисов 
могут быть две основные причи-
ны: негативное внешнее влияние 
и безответственная внутренняя 
социально-экономическая полити-
ка. Вторая – наиболее вероятна для 
нашей ситуации. Кризис, в котором 
мы сейчас находимся, начался не-
сколько раньше, чем безобразные 
события на Украине. Нынешнего 
экономического спада не было 
бы, если бы экономический блок 
правительства озаботился аккуму-
ляцией внутреннего инвестицион-
ного потенциала, а не отпустил его 
в свободное плавание за рубеж. 

Официальные цифры: в 2011-
2014гг. среднегодовой экспорт со-
ставлял примерно 550 миллиардов 
долларов, а импорт всего лишь 350 
миллиардов. То есть 200 миллиар-
дов долларов ежегодно оставалось 
за границей, а общая сумма «подар-
ков» иностранному бизнесу всего за 
четыре года – 800 млрд. долларов. 
Эти средства позволили нашим кон-
курентам технико-технологически 
еще более окрепнуть, а нашу эко-
номику лишили ресурсов для вос-
становления порушенной либерами 
реальной экономики, её структур-
ной перестройки и раскрепощения 
от «нефтяной иглы». 
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Не терять оптимизма!
аналитика на каждый день | Как в условиях кризиса в экономике распоряжаться своими 

финансами? Такой вопрос волнует любого россиянина, независимо от размеров его кошелька
несмотря на оптимистиче-
ский настрой граждан рос-
сии относительно развития 
экономической ситуации в 
стране, который фиксирует-
ся в опросах общественно-
го мнения, «голубой вагон 
капитализма» тащит нас 
в очередной циклический 
мировой кризис. Его насту-
пление учёные прогнозиру-
ют на 2017 год. ответить на 
два классических вопроса, 
заданных русскими мыс-
лителями позапрошлого 
века: «Кто виноват?» и «Что 
делать?», - нам помогает 
доктор экономических наук, 
профессор вГау исаак за-
гайтов. 
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Исаак  Загайтов.

мегАполИс

«Первый пуск тепла мы 
хотим дать на полмесяца 
раньше – где-то в начале 
октября», - заявил губер-
натор алексей Гордеев 
после посещения филиа-
ла Пао «Квадра» - воро-
нежская региональная 
генерация» ТЭЦ-1, распо-
ложенного в левобереж-
ном районе воронежа. 

Валентин петроВ
 ТЭЦ-1 – крупнейшая те-

плоснабжающая организация 
Воронежа. Она обеспечивает 
теплом 62 процента домов об-
ластного центра. 

Алексей Гордеев осмотрел 
химический, котельный и тур-
бинный цеха, головной щит 
управления. Сейчас на ТЭЦ-1 
идёт масштабная реконструк-
ция. Введение новых мощ-
ностей позволит повысить 
экономичность выработки те-
пловой и электрической энер-
гии, улучшить экологическую 
обстановку и повысить надеж-
ность теплоснабжения Вороне-
жа. Закончить реконструкцию 
планируют в 2017 году. 

После осмотра производства 
здесь же, на территории ТЭЦ-1, 
губернатор провёл совещание 
по подготовке к отопительному 
сезону Воронежской области, в 
котором принял участие и мэр 
Воронежа Александр Гусев. В 
нынешнем году подготовка к 
зиме идёт с опережением гра-
фика. Так, подготовка много-
квартирных домов с централь-
ным отоплением в области 
выполнена на 95 процентов. 
Школы, детские сады и больни-
цы практически готовы. Такая 
же ситуация и в Воронеже. 

По итогам совещания губер-
натор отметил, что в нынешнем 
году подготовка к отопитель-
ному сезону ведётся более 
организованно.

- Первый пуск тепла мы хо-
тим дать на полмесяца раньше – 
где-то в начале октября, чтобы 
в случае небольших порывов и 
аварий могли все устранить и 
к наступлению холодов быть 
полностью готовыми. В первую 
очередь, как всегда, запустим 
социальные объекты – детсады, 
школы, больницы, – сказал 
Алексей Гордеев. 

Августовская 
проверка 

Валерий мартоВ

Уже назначены командующий 
армией генерал-майор Сергей 
Кузовлев, начальник штаба - 
генерал-майор Игорь Красин, 
начальники ряда служб, отделов 
и подразделений. «Управление 
армией развернуто на фондах 
бывшего 1-го командования ВВС 
и ПВО (ныне 6-я армия ВВС 
и ПВО) до его перемещения в 
Санкт-Петербург», - уточнил ис-
точник в Генштабе.

Ранее стало известно, что 20-я 
армия к 1 декабря фактически 
будет сформирована заново в 
связи с передачей большей части 
её войск в состав создаваемой 1-й 
танковой армии. По состоянию на 
конец июля в 20-ю армию была 
включена 9-я танковая бригада 
из Нижнего Новгорода. С чем 
связаны такие шаги, Минобороны 
не сообщает. Очевидно, что ситуа-
ция в Донбассе и военная актив-
ность США и НАТО в Восточной 
Европе не осталась без внимания 
российского Генштаба и сейчас 
ему приходится укреплять за-
падные границы страны. 

Напомним, что штаб и управ-
ление 20-й общевойсковой армии 
из Воронежа убрал в 2010 году 

своим распоряжением тогдашний 
министр обороны Анатолий Сер-
дюков при поддержке начальника 
Генштаба Николая Макарова. 
Тогда, как известно, в рамках 
оптимизации Вооружённых сил 
они «порезали» немало частей и 
соединений Российской армии. 
Причём боеспособных, хорошо 
обученных и укомплектованных. 
Уже тогда для многих было оче-
видным, что перевод в 2010 году 
этого объединения из Воронежа 
в Мулино (Нижегородская об-
ласть) оголял запад России, соз-
давал трудности для построения 
надёжной обороны.

– Изначально было понятно, 
что перевод штаба 1-го коман-
дования ВВС и ПВО в Воро-
неж взамен 20-й армии - это 
ошибочное решение. Авиацией 
можно прикрыть, но не защитить 
пограничные зоны, - говорит 
председатель Совета ветеранов 
Советского района областного 
центра генерал-майор в отставке 
Вячеслав Пищугин, прошедший 
путь от командира взвода до зам-
командира Таманской дивизии. 
– Очередное реформирование 
Вооружённых сил, затеянное 
тогдашним министром обороны, 
дорого стоило. Многие офицеры, 

прапорщики вынуждены были 
уволиться. Армия потеряла вы-
сококвалифицированные кадры. 
Ошибки приходится исправлять 
нынешнему министру обороны. И 
причём исправлять их в спешном 
порядке, поскольку ситуация в 
Украине по-прежнему тревож-
ная, а страны НАТО усиливают 
свои группировки уже в непо-
средственной близости от границ 
России.

Как отметил Вячеслав Пищу-
гин, ветераны 20-й армии рады, 
что объединение возвращается в 
Воронеж, и они готовы принять 
активное участие в воспитатель-
ном процессе военнослужащих.

- Мы уже встречались с началь-
ником штаба Игорем Красиным 
и обсудили план действий регио-
нальной общественной организа-
ции ветеранов 20-й гвардейской 
общевойсковой армии, которая 
была создана весной 2009 года, 
- сообщил Вячеслав Васильевич. 
– Потенциал у нас большой, нам 
есть, чем поделится с нынешними 
защитниками Отечества.

Стоит добавить, что уже в 
марте после встречи губернатора 
Алексея Гордеева с командующим 
войсками Западного военного 
округа генерал-полковником 
Анатолием Сидоровым стало по-
нятно, что в Минобороны РФ воз-
можны преобразования, связан-
ные в том числе и с 20-й армией. И 
они не заставили себя ждать. «Мы 
рады передислокации. Армию 
провожали в своё время с грустью, 
потому что для нас всегда было 
очень престижно, что она разме-
щалась именно здесь», – заявил 
тогда глава региона. 

Ближе к границе
Безопасность | Подразделения 20-й армии будут развёрнуты  
в пяти регионах Черноземья
находящуюся в процессе переформирования 20-ю гвар-
дейскую общевойсковую армию (штаб – в воронеже) 
западного военного округа планируется  разместить на 
территории воронежской, орловской, Курской, липецкой 
и Тамбовской областей. об этом со ссылкой на источник 
в российском Генштабе сообщает ТаСС. развернуть под-
разделения предполагается в пунктах дислокации «ранее 
расформированных частей и соединений», следует из со-
общения агентства. 

николай КардаШоВ

Фото автора    
Их так и нашли поисковики объедине-

ния «Дон» - вместе, в одной заваленной 
взрывом траншее переднего рубежа Щу-
ченского плацдарма. Рядом с останками 
бойцов – советские каски, пуговицы со 
звёздочками от гимнастёрок, истлевшие 
противогазы. И ни одного солдатского 
медальона, подсказавшего бы их имена. 
А значит, имя у них теперь на всех вось-
мерых одно, не потерянное – солдат. И 
земля придонского плацдарма отдала их 
поисковикам не случайно.

-  Мы провели разведочные раскопки, - 
рассказывает руководитель воронежского 
поискового объединения «Дон» Михаил 
Сегодин, - и поняли, что на этом поле, 
где проходила передовая линия обороны, 

останков наших воинов может быть очень 
много. Основные раскопки будем прово-
дить в следующем году.

Село Щучье трижды переходило из 
рук в руки в ожесточённых боях 42-43-го 
годов, не оставивших живого места на этом 
пятачке придонской земли. Считается, что 
в боях за Щученский плацдарм погибло 
более двух тысяч красноармейцев, и ещё 
более тысячи до сих пор числятся в списках 
без вести пропавших. 

Скорбью минуты молчания наполняет 
тишину печальный стук метронома. Свя-
щенник отец Александр православной 
молитвой провожает в вечность безымян-
ных героев 309-й стрелковой дивизии. 
Взметнулись в салюте руки щученских 
пионеров. Последний фронтовик-ветеран 
Щучьего Иван Мукоедов первым бросает 
в братскую могилу три горсти земли...

Имя ему – солдат
память | Останки восьми советских воинов преданы 
земле на Щученском плацдарме
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НА ширОтАх ОблАсти

Не терять оптимизма!

В прошлом году, если срав-
нивать его с 2013-м, число 
воронежцев, положительно 
оценивающих работу органов 
исполнительной власти, уве-
личилось. Теперь это почти по-
ловина жителей. Такой же или 
близкий результат показывают 
только 20 регионов РФ из 85.

По качеству жизни Воро-
нежская область вышла на 7-е 
место в стране.

Даже с учетом объектив-
ного воздействия внешних 
негативных факторов области 
удалось продемонстрировать 
рост экономики, темпы кото-
рого выше средних российских 
показателей.

В 2014 году валовой ре-
гиональный продукт вырос на 
2,5 процента (прирост ВВП 
России составил 0,6 процента), 
рост инвестиций в области до-
стиг 8 процентов (в целом по 
стране отмечено снижение на 
2,7 процента по отношению к 
2013 году). Рост важнейшего 
показателя – промпроизвод-

ства – в 2014 году составил 8 
процентов, тогда как в среднем 
по РФ – 2 процента. 

Это закономерный резуль-
тат конструктивного задела, 
осуществленного губернатором 
Алексеем Гордеевым и коман-
дой его единомышленников в 
предыдущие годы. Наработки 
и опыт замечены и оценены: 
Алексей Гордеев пользуется 

уважением и поддержкой жите-
лей региона. Он входит в Выс-
ший совет партии «ЕДиНАя 
РОссия». Жители региона 
связывают текущее положение 
дел в области с приходом коман-
ды губернатора. Для того чтобы 
положительные тенденции со-
хранились, единомышленники 
нужны в городской думе и об-
ластном парламенте.

Реальная помощь  
аграрному сектору

В минувшем году наш агро-
бизнес сумел достичь в рас-
тениеводстве исторического 
максимума по валовому сбору 
зернобобовых культур, кото-
рый составил 4,5 млн тонн.
Основным направлением раз-

вития отрасли является живот-
новодство. В области реализу-
ются крупные инвестиционные 
проекты, общий объем вложе-
ний которых превышает 100 
млрд руб. Это позволит уже в 
ближайшие три года увеличить 
производство мяса в два раза, 
молока – в 1,3 раза. По объемам 
производства сельхозпродук-
ции наша область третий год 
подряд (с 2012г.) занимает 
пятое место в РФ. 

Строительство –  
экономический  
мультипликатор

Оценить масштабы строи-
тельства в регионе может каж-
дый: достаточно посмотреть 
на количество стройплощадок. 
Тем не менее нужно сказать, что 
объем капиталовложений в от-
расли составил около 57 млрд. 
руб. и показал рост 16,7 про-
цента к 2013 году. По площади 
введенного жилья мы уступаем 
в ЦФО только Москве и Мо-
сковской области. 

При этом более 60 про-
центов построенного жилья 
приходится на Воронеж. В 
2014 году здесь достигнут исто-
рический максимум площади 
сданного жилья – 926 тыс.кв.м. 
Воронежская область прибли-
зилась к пятерке лидеров среди 
регионов по показателю обе-

спеченности населения жилой 
площадью. 

К тому же надо это пони-
мать, что стройка дает хороший 
мультипликативный эффект. 
Ведь речь идет не об абстракт-
ных квадратных метрах, а о 
конкретных квартирах и жи-
лищной инфраструктуре, ко-
торые возведены и обслужива-
ются при участии предприятий 
и организаций самых разных 
секторов экономики. 

Социальная сфера и 
программы поддержки 
населения

Если реальные денежные 
доходы жителей в 2014 году по 
стране упали на 0,5 процента, то 
в нашем регионе они увеличи-
лись на 6,2 процента. Область 
заняла 28-е место в России по 
уровню среднедушевых денеж-

ных доходов населения (в 2009 
году – 55-е место). По размеру 
заработной платы мы переме-
стились с восьмого на седьмое 
место в ЦФО, а по темпам ее 
роста – на третье место.

При этом за последние шесть 
лет число малообеспеченных 
граждан снизилось в области 
в два раза. В полном объеме 
различные меры социальной 
защиты ежегодно получают 800 
тыс. жителей (каждый третий). 
Общая сумма помощи в 2014 
году составила 9,3 млрд руб., 
в том числе 5,9 млрд руб. – из 
бюджета региона. 

Очевидно, что работа губер-
наторской команды, которая 
уже доказала свою эффектив-
ность, требует поддержки. и 
в первую очередь со стороны 
думающих людей, которые 
связывают свою жизнь с во-
ронежским краем. 

Курс на рост продолжается. 
Пятилетка качества
Выборы-2015
По историческим меркам буквально вчера Воронеж 
стал городом-«миллионником». Чаще всего простое 
умножение постоянного населения не делает из 
города экономически и культурно привлекательного 
центра. Однако Воронеж сумел за считанные годы 
перейти из провинциальной категории в категорию 
городов-тяжеловесов. 

Оплачено из средств избирательного фонда избирательного объединения Воронежское региональное отделение Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Сельхозтехника нового поколения выводит аграрный 
сектор на новый уровень развития.

Высокотехнологичная медицинская помощь  
стала еще доступнее.
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исаак Загайтов отмечает, 
что на нынешнюю экономиче-
скую ситуацию накладывается 
и печальная картина в демо-
графии: 

– Заместитель Председате-
ля Правительства РФ Ольга 
Голодец недавно заявляла: в 
2015 году ожидается сниже-
ние смертности на 60 тысяч 
человек. Реально же за шесть 
месяцев этого года смертность 
увеличилась на 21 тысячу чело-
век. Объяснять это увеличени-
ем продолжительности жизни 
– наивно, так как смертность у 
нас почти в два раза выше, чем 
на Кубе и в Китае, а продолжи-
тельность жизни ниже, чем в 
этих странах соответственно на 
семь лет и четыре года. Нас до-
гнала индия по длительности 
жизни – вывод напрашивается 
сам собой… 

Так что же делать? Во-
первых, сменить либерально-
олигархический экономический 
курс страны на государственно-
демократический, в котором 
экономика будет направлена 
в сторону интересов основной 
массы населения, а не оли-
гархата. А начинать нужно 
с установления контроля за 
внешнеторговым оборотом и 
замены нашей системы нало-
гообложения доходов – хорошо 
работающей в большинстве 
стран по периметру наших 
границ. В том числе отказом от 
плоской шкалы иПН.

– Но вы же понимаете, на 
каком уровне принимаются такие 
решения. Вовсе не на уровне от-
дельно взятой семьи. 

исаак Загайтов продолжил 
свою мысль:

– Вы правы, но тем не менее  
позитивные подвижки, которые 
намечаются в большой группе 
предприятий ВПК, свидетель-
ствуют, что заместитель Пред-
седателя Правительства Рос-
сийской Федерации Дмитрий 
Рогозин успешно замещает 
«невидимую руку рынка», лиш-
ний раз доказывая порочность 
идеи неэффективности госу-
дарственной собственности, 
которую руководству страны 
упрямо навязывают либера-
лы, оккупировавшие Высшую 
школу экономики и Академию 
государственной службы. 

– Общая оценка ситуации в 
экономике России мне понятна, 
но чего же всё-таки ожидать 
среднестатистической россий-
ской семье?

– Понятие «среднестатисти-
ческая семья» – ещё туманнее, 
чем средняя температура по 
больнице, - отвечает исаак За-
гайтов. – Один процент росси-
ян (около полутора миллиона 
человек) имеют доход свыше 
250 тысяч рублей на человека 
в месяц. В семье из четырех 
человек – это больше 1 млн. 
рублей в месяц. с другой сто-
роны, уже в первом квартале 
нынешнего года свыше 33 мил-
лионов наших граждан имели 
доход ниже прожиточного 
минимума. Полтора года назад 
таковых было 18-20 миллионов 
человек. При этом замечу, что 
в ведущих западных странах 
прожиточный минимум при-

мерно равен минимальному 
потребительскому бюджету, 
позволяющему покрыть не 
только минимальные потреб-
ности в питании, образовании, 
в жилье, но и вырастить двух 
детей. Наш прожиточный ми-
нимум изначально более чем 
в два раза отстаёт от мини-
мального потребительского 
бюджета.

и ещё одну тему затро-
нул известный профессор-
экономист:

– Премьер-министр Дми-
трий Медведев официально 
заявил, что люди в нашей стра-
не должны привыкать менять 
не только работу, но и место 
проживания. с этим не следует 
спорить, если по новому месту 
жительства, как-то было в со-
ветские годы, гарантируется 
предоставление бесплатного 
жилья и надёжного места ра-
боты. А если рекомендуется 
переезд под неопределенность 
рыночных перспектив? В этой 
связи примечательна идея пре-
доставления всем россиянам 
возможности получить бес-
платно один гектар земли на 
душу в малолюдных районах 
сибири и Дальнего Востока, 
откуда природные и социально-
экономические условия вы-
тесняют местное население. 
Такая вот глубокомысленная 
многообещающая идея…

Экономить или тратить?
Вспомним ажиотаж в мага-

зинах электроники и на рынке 
недвижимости и автомобилей 
перед Новым, 2015 годом. Люди 
просто сметали с полок ноут-
буки и холодильники, покупа-
ли дорогие машины и искали 
новое жилье. Когда отгремел 
последний новогодний фейер-
верк, и праздничная лихорадка 
окончилась, пришлось снова 
схватиться за голову и думать: 
что же делать дальше? Многие 
увязли в кредитах и ипотеке. 
Что делать, насколько разумно 
сейчас тратить и те скромные 
денежные «заначки», которые 
есть у людей?

– интересный,  скажем 
так, ответ на этот вопрос дал 
свердловский депутат, в про-
шлом крупный бизнесмен 
и.Гаффнер. Отметив, что за год 
продовольствие подорожало на 
25 процентов, он сказал: «Это 
не так страшно... Если не хва-
тает средств, надо вспомнить 
о том, что мы все россияне, 
русские люди, мы прошли и 
голод, и холод... Надо просто 
задуматься о собственном 
здоровье: поменьше питаться, 
например». Похоже, что это 
совет для страдающих от из-
бытка веса. А вот для озабо-
ченных проблемами семейного 
бюджета всё намного сложнее. 
Как уже было сказано выше, 
на семейном уровне бюджет 
бюджету – рознь.

Чтобы легче перенести труд-
ности кризисного периода, 
людям среднеобеспеченным 
достаточно заменить загранич-
ный отдых – отечественным 
побережьем. Те, кто постарше 
и несколько бедней, непло-
хо отдохнут на ранее приоб-
ретённой или съёмной даче. 

Главное – постараться сберечь 
здоровье, чтобы сэкономить на 
катастрофически дорожающих 
в условиях кризиса лекарствах 
и медицинском обслуживании. 
Думаю, что и тот рывок роста 
смертности в стране, который 
полгода назад не могла пред-
видеть Ольга Голодец, прежде 
всего, связан с рывком цен на 
лекарства и медобслуживание. 

Дорожите возможностью 
быть ближе к земле (если у вас 
есть такая возможность), чтобы 
меньше зависеть от стабильно 
высоких в условиях кризиса цен 
на продукты питания, и чтобы 
при случае выйти с излишками 
своей продукции на рынок. 
Нужно сказать «нет!» попыт-
кам сужения личного подворья 
и мелкотоварного производства 
– в интересах крупных компа-
ний, для которых малый бизнес 
является конкурентом, вынуж-
дающим их тратить дополни-
тельные средства на санитарно-
эпидемиологическую защиту. 

Хуже всего во время кризиса 
безработным, немощным бед-
някам и детям. В либеральном 
государстве помощь им может 
носить в основном воспита-
тельный характер - упрёками 
(«кто хочет, работу всегда най-
дёт»), попрёками («не забы-
вайте, что вы нахлебники»), 
унизительными подаяниями 
(регулярно доказывайте, что 
вы даже не бедные, а нищие). 
Демократическое государство 
использует другой инструмен-
тарий - пряник и кнут, чтобы 
стимулировать рост занятости, 
рост производства и увеличе-
ние поступлений в бюджет от 
больших состояний, накапли-
вая средства для помощи детям 
и немощным беднякам.

Если вы предприниматель, 
принимайте такие решения, 
которые учитывают, что в пери-
од кризиса обязательно падает 
спрос на потребительские това-
ры долговременного пользова-
ния, но более стабилен на пред-
меты повседневного спроса. 
Учитывайте, что растёт спрос 
на запчасти и ремонтные мате-
риалы, а также на выполнение 
ремонтных работ. Учитывайте, 
что в условиях кризиса деше-
веет аренда и цена недвижимо-
сти, в том числе и той, которая 
станет активно востребуемой, 
когда кризис закончится. Зна-
чит, чтобы меньше потерять 
и больше приобрести в годы 
кризиса, вам нужно стараться 
понять, когда примерно можно 
ожидать начало оживления и 
подъёма. 

Кредит не навредит? 
Многие брали кредиты в 

надежде на девальвацию рубля: 

авось, будет легче расплатиться. 
Профессор исаак Загайтов 
предостерегает: на такое наде-
яться не стоит.

– Знаете, я посоветовал 
своему внуку, чтобы он собрал 
все свои, какие есть, накопле-
ния, поспрашивал у родствен-
ников помощи и купил себе 
квартиру в строящемся доме. 
Конечно, не отпадает вариант, 
что строительная компания 
может лопнуть, но есть на-
дежда на запас прочности у 
подрядчика. считаю, что тем, у 
кого есть свободные средства, 
во время кризиса выгодно по-
купать предметы длительного 
пользования, в том числе бы-
товую технику, так как после 
кризиса цены на неё будут 
расти. А вот с кредитами надо 
быть осторожней. 

В годы кризиса, под угрозой 
массовых банкротств, кредит 
дорожает, и все, у кого не горит, 
должны от него отказываться. 
исключение – игра на бирже, 
при условии, что вы имеете до-
ступ к информации о перспек-
тивах динамики курса валют и 
акций. На этом во время кри-
зиса 2009 года несколько сот 
миллионов заработала супруга 
нашего первого вице-премьера, 
домохозяйка Ольга Шувало-
ва. Но обычные люди такими 
сведениями не располагают. 
Чтобы брать кредит, нужно 
быть твёрдо уверенным в своём 
завтрашнем дне. К сожалению, 
сегодня никто из сотрудников 
большинства фирм не может 
быть гарантирован, что его 
фирма не лопнет, а если и сохра-
нится, то лично его не сократят. 
Риск невозврата кредита давит 
на уровень кредитных ставок, 
и поэтому, естественно, что 
в период кризиса они повы-
шаются.

– Какой же главный совет 
даст ученый-экономист читате-
лям «Коммуны»? 

– Не терять оптимизма. 
Даже жестокий кризис, свя-
занный с немецко-фашистским 
нашествием, мы преодолели 
в промышленности за четыре 
года, а в сельском хозяйстве - 
за восемь лет. Кризис, который 
стараниями наших либералов 
был начат «в лихие 90-е», в 
дальнейшем тоже постепен-
но преодолевался. В итоге к 
2014 году Россия по объёму 
производства промышленной 
и сельскохозяйственной про-
дукции на душу населения уже 
выходила на уровень неплохих 
показателей 1970 года. Учтём 
советский и нынешний ки-
тайский опыт государственно-
демократического управления 
народным хозяйством и забу-
дем о бедах кризисов. 

ИНформацИя для размышлеНИя
Федеральная служба государственной статистики сообщает, 

что индекс ожидаемых изменений экономической ситуации в Рос-
сии на краткосрочную перспективу во втором квартале 2015 года 
по сравнению с первым кварталом вырос на 13 процентных пун-
ктов. В течение следующих двенадцати месяцев положительных 
изменений в экономике страны ожидают 23 процента опрошенных 
(в первом квартале 2015 года таковых было всего 17 процентов). 
Доля негативных оценок сократилась до 27 процентов с прежних 
40. Количество тех, кто считает, что экономическая ситуация в 
России не изменится, увеличилось до 41 процента. 

ОбществО

Что вы ждёте  
от выборов?
До Единого дня голосования области совсем 
немного времени. Чтобы понять предвыборные 
настроения, журналисты «Коммуны» провели 
небольшой опрос. 

Условия жизни в селе  
не должны уступать городским
У перлёвских дошколят появится новый детский сад.

Наталия осадчая

Представитель в совете Федерации от регионального 
парламента сергей Лукин и председатель Воронежской об-
ластной думы Владимир Ключников в ходе рабочей поездки 
в село Перлёвка семилукского района посетили праздник 
яблочного спаса.

В Перлёвке праздник яблочного спаса особо чтим – ведь 
село издавна славится своими садами и богатыми урожаями 
фруктов и ягод. Для сергея Лукина Перлёвка – место, где 
прошло его детство. Здесь на средства, собранные прихожана-
ми, и при поддержке сенатора была построена новая церковь 
преподобного серафима саровского, в которой и проходило 
богослужение по случаю православного праздника Преоб-
ражения Господня.

– По роду деятельности мы принимаем участие в произ-
водственных совещаниях, деловых встречах и официальных 
мероприятиях, а это праздник просто для души, – подчеркнул 
сергей Лукин.

строительство детского сада и водоснабжение села – основ-
ные проблемы, которые называли перлёвцы на встречах со 
своими депутатами ранее и теперь. 

В начале 2015 года при поддержке областных властей в 
Перлёвке было приобретено здание под детский сад. Но для 
реконструкции требовалось еще восемь миллионов. При содей-
ствии сенатора средства были выделены в рамках федеральной 
программы развития дошкольного образования.

– село газифицировано, начато строительство системы во-
доснабжения. Задача – сделать так, чтобы молодежь оставалась 
в селе, где условия жизни не уступают городским, – отметил 
сенатор.

Ольга ИВахНеНКО, заведующая Ольховатским краеведче-
ским музеем Ольховатского района:

- Хожу на выборы постоянно, потому что люблю свою 
родину и надеюсь, что мой голос повлияет на улучшение си-
туации в лучшую сторону. Хотелось, чтобы больше внимания 
уделялось историческому наследию: памятникам, музеям, 
чтобы вкладывались средства на ведение краеведческой рабо-
ты, на экспедиции. Важно сохранить для будущих поколений 
старинные дома и усадьбы, ремонтировать памятники. Нельзя 
забывать о героях Первой мировой и Гражданской войн. я 
занимаюсь поиском воинских захоронений на территории 
нашего района. Одно удалось обнаружить, но чтобы выехать 
на место гибели солдат, нужны деньги и транспорт. В нашем 
музее хранятся письма трёх десятков ольховатцев с фронта. 
Хотела бы издать их, но средств нет. Обещают помочь мно-
гие, но дальше слов дело не идёт. Важно строить спортивные 
сооружения и поликлиники с детскими садами, но не менее 
важно для духовного развития наших детей сохранить инфор-
мацию о ратных и трудовых подвигах своих родственников 
и земляков.

александр БаБИчеВ, работник лесного хозяйства, с. Под-
колодновка Богучарского района: 

– Каждый раз хожу на выборы с ожиданием, что депутаты 
хоть как-то изменят нашу жизнь в лучшую сторону. Обещают 
перед выборами «горы золотые», а потом чаще всего всё за-
бывают. Беда в том, что каждая партия свою «копну молотит» 
и единой цели у них нет. 

Владимир аБаНИН, монтажник аТС, пос. Верхнеозёрский 
Таловского района: 

–Убрав из бюллетеня строку «против всех», меня лишили 
права высказать своё мнение, поэтому какой смысл на выборы 
идти?

Юлия КОчеРгИНа, находится в отпуске по уходу за ребён-
ком, Кантемировский район:

- Особо ничего не жду. Разве что будущие депутаты, наконец-
таки, решат увеличить размер детских пособий, а также прод-
лят выплату пособия по уходу за ребёнком до трёх лет. Если 
по закону мать может находиться в отпуске до достижения 
ребенком трёх лет, то почему деньги ей выплачивают только 
первые полтора года? Кто-то может вернуться на работу через 
год или два, кому-то малыша не с кем оставить. А жить на одну 
зарплату в наше время невозможно. 

Освящены кресты и колокола
Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий совершил 

освящение накупольных крестов и набора колоколов для 
строящегося храма села Семидесятное хохольского района. 

По церковной традиции митрополит первым ударил в 
большие колокола, возвещая начало новой эпохи в истории 
старинного села. Правящий Архиерей поздравил жителей 
села со знаменательным событием и пожелал помощи Бо-
жией в святом деле созидания церкви. Новый храм, как и 
бывший здесь ранее, будет освящён в честь Архистратига 
Михаила.

Парк преображается
Местом активного отдыха поворинцев является городской 

парк. Сегодня здесь достаточно интенсивно ведутся работы по 
благоустройству: укладывается фигурная плитка, улучшается 
освещение парка, высаживаются молодые деревца листвен-
ных пород. В проекте – появление многофункциональной 
эстрадной площадки. 

- Как горожане откликнулись на этот проект? – спроси-
ли мы у заместителя главы администрации Поворинского 
муниципального района Артёма Зимоглядова.

- Очень активно. Они прекрасно понимают – это реаль-
ный шаг организовать достойный досуг. 

Приведу ещё один хороший пример, характеризующий 
работу местной власти. Недавно страна широко отметила 
70-летие Великой Победы. Ветеранов войны в районе оста-
лось мало. Но как приятно было жителям самодуровки, 
когда в их родном селе увековечили память фронтовика, 
полного кавалера ордена славы Петра Максимовича 
Овсянкина. А на пришкольном участке появился гранит-
ный памятник в его честь и мемориальная доска на самом 
учебном заведении. 

Подарили детям вертолёт
Ребята из авиамодельного кружка Петропавловского Дома 

детского творчества получили в подарок радиоуправляемый 
вертолет. 

Такое стало возможным, после того как руководитель 
кружка Роман Острадчук разместил на сайте авиамоделистов 
фотографии о работе кружка и участии в областных 
соревнованиях. Два авиамоделиста отправили школьникам 
пульты управления и радиоуправляемый вертолет. Один 
из пультов был адресован лично софье Руденко, занявшей 
первое место в областном соревновании.

«Оплот» вернулся с наградой
Верхнемамонские подростки из военно-патриотического 

клуба «Оплот» заняли вторые и третьи места на Всерос-
сийских военно-патриотических сборах «Православный 
воин-2015», которые прошли в окрестностях села Дивеево 
Нижегородской области. 

В состязаниях участвовали 380 юношей и девушек 
от 12 до 24 лет из 32 клубов ряда областей Центрально-
Черноземного округа, Москвы и ставропольского края. 

Команда клуба «Оплот», организованного год назад при 
районном молодежном духовно-просветительском центре, 
впервые участвовала в подобных соревнованиях. Но это 
не помешало ребятам показать достойный уровень подго-
товки и привезти домой «бронзу» и «серебро». По словам 
руководителя клуба Андрея Маснева, сборы включали в 
себя военно-тактические соревнования и рукопашной бой 
на кубок Нижегородской митрополии. Преодолев штур-
мовую полосу разведчика, «оплотовцы» стали третьими. 
В соревнованиях по рукопашному бою, тренировки по 
которому начались у ребят за месяц до начала сборов, иван 
Выпирайло занял второе место, а Андрей Косых, Дмитрий 
Негреев, Вадим Назарьев и сергей Чернышов поднялись 
на третью ступень пьедестала почета. Организаторы со-
ревнований высоко отметили подготовку воронежцев, 
уступивших только участникам сборов из Ростовской и 
Нижегородской областей. 

Не менее важной была и духовная часть сборов. Под-
ростки побывали в Дивеевском монастыре, где находятся 
мощи преподобного серафима саровского и чудотворные 
источники. 

Библиотекари познают компьютер 
В читальном зале Новоусманской центральной библиотеки 

открылись курсы компьютерной грамотности для местных 
библиотекарей. 

Как сообщает сайт района, отныне каждый четверг со-
трудники филиалов собираются вместе, чтобы постичь 
основы владения компьютером и научиться использовать 
его возможности в библиотечной работе. 

Такая продукция – вне закона 
Специалисты отдела государственного ветеринарного над-

зора Управления ветеринарии Воронежской области провели 
проверки по контролю за соблюдением ветеринарного зако-
нодательства. В ходе рейдов за неделю на рынках, ярмарках 
и постах региона они выявили десять нарушений. 

Так, в Нижнедевицком районе пресечена реализация 
500 голов живой птицы без ветеринарных сопроводи-
тельных документов. Мясной продукцией домашнего 
изготовления без ветеринарных сопроводительных 
документов торговали в Поворинском районе. Три про-
токола составлено на стационарном посту ДПс №1 в 
Новоусманском районе. При досмотре трёх грузовых 
машин были выявлены факты незаконного провоза про-
дукции животноводства. На этом же посту была снята с 
маршрута машина, которая перевозила более двух тонн 
сырого молока. Товар, который путешествовал без доку-
ментов, отправлен собственнику непроверенного молока. 
Теперь ему грозит штраф, сообщает официальный сайт 
ведомства.

Нашли сосну с воротничком
Усманский бор назван так из-за преобладания произрас-

тающих на его территории сосновых лесов. 
В Воронежском заповеднике хвойные леса занимают 

более трети его площади, это более десяти тысяч гекта-
ров. среди огромного числа обыкновенных сосен деревья 
иной формы встречаются очень редко. Поэтому особенно 
приятной и неожиданной находкой для лесовода Натальи 
Гончаровой стало обнаружение в Борском лесничестве за-
поведника воротничковой формы сосны.

Змеиная атака
В Воронежской области в связи с изменением климатиче-

ских условий становится всё больше гадюк обыкновенных.
 Это единственный вид ядовитых змей в нашем ре-

гионе. Растет и количество пострадавших от их укусов. 
По данным областного департамента здравоохранения, 
ежегодно медицинскую помощь получают 35-60 жителей, 
атакованных пресмыкающимися. Летальных исходов среди 
пострадавших за последние девять лет не зарегистриро-
вано. Экстренная медицинская помощь при укусах змей 
организована на всей территории области, прежде всего – в 
районных больницах. А в Воронеже взрослых принимают в 
областной клинической больнице №1, детей - в областной 
детской клинической больнице №1.

Сообщения подготовили: Тамара Гашимова,  
Сергей КройчиК, виталий черниКов,  

анатолий ХруСТалёв.



О чём поведали 
марки
После отмены крепостного права в России в 
стране был проведён ряд других реформ. Так, с 1 
января 1864 года начали осуществлять земское 
самоуправление в 33 губерниях империи. Земства 
ведали школами, больницами, создавали свою 
ветеринарную и агрономическую службы. А пер-
вую земскую почту открыли 26 марта 1865 года в 
Ветлужском уезде Костромской губернии. 

Виктор ЕЛИСЕЕВ 
краевед

В течение первых пяти лет она уже функционировала 
в 75 уездах страны. 5 сентября 1870 года в Почтовый де-
партамент России поступил циркуляр из Министерства 
внутренних дел о том, что земская почта не является конку-
рентом имперской почте, а только продолжает её функции 
там, где казённая отсутствует. Главные же функции новой 
почты были таковы: организация доставки корреспон-
денции с государственной почты по всем селениям уезда; 
ответственность за доставку корреспонденции и её сохран-
ность; работа только в пределах уезда без права пересылки 
почтовых отправлений даже в соседний уезд. В этом случае 
отправитель (или получатель) обязан был доплачивать 
земской почте своего уезда за доставку. А ещё имели право 
выпускать свои марки, конверты, бандероли, открытки, 
действительные в пределах уезда. Они не должны были 

копировать общерос-
сийские знаки почто-
вой оплаты, а земские 
почтальоны не имели 
на своей форме эмбле-
мы Почтового депар-
тамента – скрещенные 
почтовые рожки.

 К 1901 году уезд-
ная земская почта 
функционировала 
уже в 243 уездах 33 
губерний России. Ста-
ли выпускаться и зем-

ские почтовые марки. Была организована земская почта и 
на территории нынешнего Центрального Черноземья. В 
Воронежской губернии её впервые учредили в 1867 году в 
двух уездах – Острогожском и Землянском. В Землянском 
уезде, например, корреспонденция отправлялась тремя рас-
сыльными. Вся частная корреспонденция доставлялась за 
определённую плату. С первого января 1879 года вводятся 
земские почтовые марки номиналом в 5 и 8 копеек. Они 
имели губернский и уездный гербы. Гасились чернилами 
– их просто перечёркивали и подписывали дату гашения. 
Но с 1882 года вся корреспонденция стала доставляться 
бесплатно. 

В Острогожском уезде корреспонденция отправлялась 
из уездного города в тридцать волостей. С первого января 
1879 года для частных писем и бандеролей были введены 
земские почтовые марки достоинством в 1 копейку. Они 
имели прямоугольную и закругленную в верхней части 
рамку, внутри которой указывался номинал, а по краям 
имелась надпись: «Острогожской земской почты марка». 
С первого января 1884 года продажу марок прекратили, 
а частная корреспонденция стала доставляться по уезду 
бесплатно.

 Земскую почту в Богучаре открыли в 1868 году. Кор-
респонденция отправлялась из Богучара во все волостные 
правления уезда два раза в неделю. Пересылка частной 
корреспонденции была платной. С 1871 года для её оплаты 
ввели земские марки номиналом в 5 копеек. Они изготов-
лялись в уездной управе с помощью ручного штампа с 
оттиском чёрного цвета и с надписью «По Богучарскому 
уезду. 5 копеек. ». Известны фальсификаты-поддельные 
марки, изготовленные фиолетовой или чёрной краской. С 
сентября 1873 года вся корреспонденция стала рассылаться 
бесплатно. А 30 сентября 1872 появилась земская почта и 
в Боброве. 

Среди филателистов известна марка Борисоглебской 
земской почты, выпущенная на бумаге «верже». Считается, 
что всего сохранилось лишь двенадцать её экземпляров, 
выпущенных в 1872 году на столь дорогой бумаге. Форма 
марки, как и всех предыдущих и последующих, также 
выполнена в форме круга с фестончиками и тисненным 
центром. И как считают многие филателисты, несмотря 
на огромное разнообразие марочных форм, почтовая 
марка Борисоглебского уездного земства уникальна и по 
сей день. 

Говоря о земских марках, следует отметить, что среди 
них встречаются и редчайшие экземпляры. Филателисты 
считают, что земские марки Бобровского уезда Воронеж-
ской губернии почти все уникальные. К мировым редко-
стям относится марка, изготовленная в форме ромба. В 
ее левой части надпись – «Бобровская», в верхней части 
– «Земская» и под ней наискосок следуют номинал – «3 
коп. » и «Почта». 

К 1917 году в России осталось только 48 уездных зем-
ских почтовых отделений. Свою деятельность они оконча-
тельно прекратили со сменой власти в стране. Но остались 
марки, которые проливают свет на историю становления и 
развития этих негосударственных учреждений. 

Борис ВауЛИн 

Житель богучарского села 
Подколодновка Гранд 

Гевондян в солнечный майский 
день попал в ДТП. «Скорая» 
быстро доставила его в район-
ную больницу, врач наложил 
аппарат Илизарова на правую 
голень и пообещал, что через 
месяц пострадавший плясать 
будет. С плясками, однако, 
задержка вышла. Уколы, таб-
летки и капельницы выздо-
ровления не давали, и через 21 
день прямо с аппаратом на ноге 
больного отправили домой. По-
том месяц за месяцем его при-
возили в больницу на рентген. 
Врачи смотрели снимки, о чём-
то переговаривались и уверяли 
пациента, что кости срастаются 
нормально. Но прошло полго-
да, а Гранд не мог наступить 
на ногу. Больше того, всё чаще 
стали возникать боли, и через 
девять-десять месяцев врачи 
ЦРБ стали удивлённо разво-
дить руками: по неизвестной 
причине кости не срастались. 
Больной просил отправить 
его в областную клиническую 
больницу, но доктора заявля-
ли, что туда можно попасть 
только по квоте, и лучше по-
терпеть: они сами попробуют 
справиться с осложнением. Со 
скандалом, но измучившемуся 
пациенту всё же удалось до-
биться перевода в травматоло-
гическое отделение ВОКБ № 1, 
и здесь уже на следующий день 
ему сделали операцию. Теперь 
дело идёт на поправку. 

– Если будете рассказывать 
о моём случае, то напишите, что 
я самого нелестного мнения о 
Богучарской ЦРБ, – сказал на 
прощание Гранд Гевондян. – 
Пусть посовестятся её врачи, 
мало того, что едва инвалидом 
меня не сделали, так за то, что-
бы проводить необходимые ма-
нипуляции, деньги просили. 

После такого признания и 
начинаешь думать – в каких 
«санях» сидят нынче некото-
рые медработники? 

…Мы заходим в палаты трав-
матологического отделения 
ВОКБ № 1, и его заведующий, 
врач высшей категории Ни-
колай Корчагин знакомит нас 
с пациентами. Оптимистка 

по натуре, молодая женщина 
из Эртиля Маргарита через 
восемь лет приехала сюда на 
повторную операцию. После 
тяжёлой травмы в её ноги 
хирургам пришлось вставлять 
металлические конструкции. 
Воронежские травматологи 
сработали с высочайшим про-
фессионализмом, и в прошед-
шие годы она даже не вспо-
минала о пластинах, которые 
находились в её теле. Но ны-
нешним летом во время купа-
ния Рита сделала неудачное 
движение ногой и почувство-
вала сильную боль: видимо, 
штифт сдвинулся с места. 

– Так что мои спасители 
теперь «ремонтировать» меня 
будут, – с легкой иронией улы-
бается молодая женщина. 

Её соседка по палате, мед-
сестра из Новохопёрской ЦРБ 
Ольга тоже много лет не заме-
чала эндопротеза на левой ноге, 
но недавно во время ночного 
дежурства нечаянно упала и 
через несколько дней в другой 
ноге появилась боль. Николай 
Константинович тут же в па-
лате коротко объясняет Ольге 
причину этой боли, внушает 
молодой женщине уверен-
ность, что ничего страшного в 
этом нет, и врачи оперативно 
помогут ей справиться с не-
жданной бедой.

 Потом в своём кабинете 
Корчагин наглядно и просто 
объяснит журналистам, как 
действуют суставы, почему они 
выходят из строя и почему у 
90 процентов пожилых людей 
болят колени. Он поясняет, что  
при переломах костей опера-
ция должна быть проведена в 
первые двое суток, ибо потом 
могут наступить необрати-
мые осложнения. Собеседник 
приводит примеры, называет 
цифры и факты, совершает 
экскурс в историю советской 
травматологии. Так знать и 
любить своё дело может лишь 
истинный профессионал.

 Одна из тяжёлых травм 
у человека – перелом шейки 
бедра. У пожилого – тем бо-
лее, поскольку кости в этом 
возрасте срастаются очень 
плохо, а у женщин к тому же 
из-за остеопороза становятся 
столь хрупки и податливы, 

что их рукой сломать можно. 
Каждый год травматолог Кор-
чагин проводит от 60 до 100 
операций эндопротезирования 
тазобедренных суставов, в про-
шлом году даже личный рекорд 
установил – 120 операций. А 
ведь кроме этих он проводит 
множество других сложнейших 
оперативных вмешательств. 
В отделении каждый день 
идут операции остеосинтеза 
костей таза, диафизарных и 
внутрисуставных переломов, 
лечение открытых переломов 
с дефектами костных и мягких 
тканей. Травматологи ВОКБ 
№ 1 Борис Шуваев, Елена 
Мякушева, Роман Бокарев, 
Андрей Гридин и их шеф-
наставник вместе с другими 
коллегами возвращают к жизни 
тех, кто оказался переломан в 
страшных ДТП, пострадал на 
производстве или в какой-то 
житейской случайности. 

…По недавно принятой клас-
сификации ВОКБ № 1 стала 
больницей 1-го уровня. То 
есть здесь работают доктора, 
которые могут проводить су-
персложные операции, не-
подвластные их коллегам из 
городских и районных боль-
ниц. Применение новейших 
методов лечения, высокий 
профессионализм и активное 
выхаживание – вот три «кита», 
на которых держится отделе-
ние. Самых сложных больных 
здесь поднимают за 8-10 дней. 
На второй день после операции 
больного заставляют подни-
маться и сидеть на койке, на 
третий – вставать и потихонь-
ку, опираясь на костыли, на-
чинать двигаться. Да, больно 
и трудно, но суставы и мышцы 
для быстрейшего восстанов-
ления должны получать на-
грузку, которая с каждым днём 
будет увеличиваться. Плюс 
к этому отсутствие гипсовых 
повязок позволяет избежать 
неприятных осложнений в 
виде контрактур конечностей. 
Всё вместе взятое приводит к 
тому, что отделение на 55 коек 
ежемесячно выхаживает почти 
втрое больше пациентов. По 
длинному коридору в одну и 
другую сторону тянется не-
прерывный поток больных на 
костылях и с палочками. 

Вместе с заведующим за-
ходим в палаты, беседуем с 
больными, и я обращаю вни-
мание, что некоторые койки в 
палатах пустуют. Спросил об 
этом Корчагина.

– Неприятно говорить, – 
ответил Николай Константи-
нович, – но врачи не только 
сельских, но даже воронеж-
ских городских больниц в 
погоне за деньгами страховых 
компаний госпитализируют 
тех больных, с лечением ко-
торых справиться никак не 
могут. Потому что не имеют 
ни высококвалифицирован-
ного персонала, ни соответ-
ствующего оборудования. 
Больше того, сегодня многие 
больницы вообще не имеют в 
штате травматологов, тем не 
менее, берутся лечить боль-
ных с переломами плюсневых 
костей, стопы, пальцев, пред-
плечья и плеча. Пациенты, не 
получившие в конечном итоге 
всей необходимой помощи, 
рискуют обрести такие ослож-
нения, которые в конечном 
итоге могут превратить их в 
инвалидов. 

Сказал об этом Корчагин, а 
я вспомнил печальную участь 
молодого воронежца Николая 
Пищика, о судьбе которого 
уже рассказывал читателям 
«Коммуны». Попал он под 
колёса автомобиля, которым 
управляли полупьяные под-
ростки. Оскольчатый перелом 
обеих ног лечили больше года 
в БСМП № 1. Дважды госпи-
тализировали, дважды делали 
операции, закутывали в гипс 
с пяток до бёдер, по нескольку 
месяцев Николай лежал непод-
вижно на больничной койке. 
Просто невероятную выдержку 
проявлял бывший флотский 
офицер. Всё бесполезно. Своей 
беспомощностью довели его 
врачи до инвалидности. Не-
сколько лет проходил на косты-
лях, а сегодня едва двигается с 
палочкой. Кому в вину ставить 
такое лечение? 

В палате областной больни-
цы познакомился с пенсионер-
кой Людмилой Деевой. Едва 
сдерживая слёзы, женщина 
рассказывала о том, как её 
лечили в травматологическом 
отделении Воронежской го-

родской больницы № 2, что 
на улице Манежной. Два ме-
сяца лежала в стационаре на 
вытяжке, а потом ей сказали: 
лечение в больнице пользы не 
даёт и ей лучше отправиться 
домой. Когда сняли гипс, оказа-
лось, что у пациентки начался 
посттравматический артроз. 
Просила сделать операцию, но 
из-за того, что Деева страда-
ет системной склеродермией 
(заболевание соединительной 
ткани, в основе которого по-
ражение мелких сосудов всего 
организма), хирурги больницы 
отказались проводить опера-
цию. 

– Эти люди не захотели 
взять ответственность за жизнь 
какой-то пенсионерки, – с 
горечью сказала Людмила Кон-
стантиновна. – А вот когда я 
попала сюда, доктор Бокарев 
уже на следующий день сделал 
операцию. Здесь трудятся на-
стоящие врачи. 

Размышляешь над этими 
печальными историями и ду-
маешь: зачем эти доктора взя-
лись за дело, которое им не по 
силам? Неужели не понимали, 
что тем самым вред наносят и 
без того страдающим людям? 

Следует заметить, что трав-
матологи областной больницы 
могут и хотят лечить гораздо 
больше пациентов, чем им по-
зволено. Но вот парадокс: в об-
ластную больницу пациентам 
из села попасть сегодня непро-
сто. В своей ЦРБ они должны 
получить так называемую «кво-

ту», то есть гарантированный 
талон на приём к врачу. Однако 
ожидать таких квот можно не-
делями, в течение которых раз-
виваются осложнения – воз-
никают пролежни, воспаления, 
появляются рубцовые ткани, 
артерии склерозируются – на-
ступает асептический некроз 
места перелома. С чем связаны 
такие задержки? 

Оказывается, по распоряже-
нию Минздрава ЛПУ разных 
уровней должны лечить боль-
ных соответственно уровню 
квалификации своего персо-
нала. Требование справедливо, 
но при условии, что любая 
больница будет госпитализи-
ровать на длительное лечение 
тех пациентов, которых она 
действительно способна под-
нять, а не пытаться «хватать 
Бога за бороду» и во что бы то 
ни стало лечить всех, кто под 
руку попадёт. Такой настрой 
хорошо нынче объясним: чем 
дольше больной будет нахо-
диться в стационаре, тем боль-
ше средств за лечение «про-
леченных» получит ЛПУ. Вот 
и «помогают» много месяцев 
сельские врачи тяжелейшим 
больным, а потом признаются 
в своём бессилии. Здоровым 
выйдет человек из больницы 
или «залеченным» хроником 
– это мало кого волнует. Се-
годня главное – отчитаться 
о количестве «исцелённых» 
граждан, разговор же о каче-
стве исцеления чаще всего 
остаётся за скобками. 
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Лечение до… инвалидности 
Медицина | Эпиграфом к этому разговору могла бы служить русская поговорка «Не в свои сани не садись». То есть – не занимай 
чужого места, не делай то, что тебе не по силам. Увы, многие наши «специалисты» делают это и лишь наносят вред другим людям

ОпережАя сОбытие

стрАНицы истОрии

С именем поэта  
и сказочника 
В дни школьных осенних каникул с 31 октября 
по 8 ноября в Воронеже пройдёт первый детский 
театральный фестиваль «МАРШАК».

Светлана ВОРОБЬЁВа

Будет задействовано сразу несколько площадок: театр 
оперы и балета, академический театр им. А.В. Кольцова, 
Камерный театр, театр кукол «Шут», ТЮЗ, Воронежский 
концертный зал. Всего планируется показать 21 спектакль, 
в четырёх из которых играют дети. В фестивале примут 
участие театры  России, Армении, Казахстана. 

Планируется, что спектакли и мастер-классы посетят 
15 тысяч зрителей. По замыслу организаторов, фестиваль 
должен стать семейным событием, которое поможет детям 
и родителям поговорить на серьёзные темы. Откроется 
«МАРШАК» феерическим спектаклем «Русалочка», кото-
рый привезёт Екатеринбургский театр юного зрителя. На 
сцене Воронежского концертного зала заплещется синяя, 
«как лепестки самых красивых васильков», вода, допол-
ненная музыкой и неожиданными поворотами сюжета. 

Не менее интересна и опера «Съедобные сказки», ко-
торая, по словам режиссёра спектакля Георгия Исаакяна, 
является попыткой поговорить со своими детьми. Или 
детям поговорить со взрослыми. О серьёзном и простом. 
Эту постановку привезёт музыкальный театр имени На-
тали Сац – единственный оперный театр для детей. 

Все спектакли, которые приедут в Воронеж, – обла-
датели таких престижных наград, как «Золотая маска» 
и «Арлекин». 

Марки Острогожского  
и Задонского земств.

Комментарий заместителя главного врача ВОКБ №1 
наталии СВИРИдОВОй: 

– Статья поднимает очень серьёзную тему о качестве и до-
ступности медицинской помощи для жителей не только отдалён-
ных районов, но и областного центра. Минздрав не зря принял 
нормативные документы о разделении оказания медпомощи по 
разным уровням. К сожалению, этот принцип не всегда соблю-
дается. Некоторые ЛПУ задерживают направление пациентов 
в ВОКБ № 1, поскольку врачи переоценивают свои профес-
сиональные возможности. Нередко больные вынуждены сами 
обращаться в областную поликлинику, просить направление на 
госпитализацию в наше травматологическое отделение. В нём 
ежемесячно пролечивается около 140 пациентов, 95 процентов 
которых нуждаются в оперативном лечении. При нынешних 
тяжёлых ДТП на дорогах, страшных техногенных катастрофах, 
всевозможных бытовых травмах пострадавшим нужна немед-
ленная помощь, которую во всём объёме и могут оказать врачи 
областной больницы. 

Виктор СИЛИн
Верхнехавский район

– Всё это, конечно, осуществлялось 
по инициативе самой Зинаиды Сер-
геевны, и под её непосредственным 
руководством, – говорит режиссёр 
Никольского народного театра, в своё 
время проделавшая огромную работу 
по подготовке к печати книги «Наша 
жизнь в Никольском», Светлана Су-
кочева. – Для Соколовой очень важно 
было разбудить в простых крестьянах  
творческое начало, показать, что  пес-
ни, которые они поют в будничной 
жизни, по-особому зазвучат со сцены, 
привнесут радостное чувство для 
окружающих.

А поделиться радостью и передать 
ощущение полноты жизни – разве это 
не праздник? Режиссёр Светлана Су-
кочева и актеры на этот раз посчитали, 
что юмор замечательного писателя 
Михаила Зощенко и поможет им доне-
сти землякам всю прелесть нашего су-
ществования – пусть с несуразностью, 
бестолковостью, хитромудростью и 
парадоксальностью – но жизни! Ибо 
ничего нет её прекраснее. 

Никольцы подготовили сразу два 
спектакля – один по рассказу «Пчё-
лы», который показали под открытым 
небом, а второй – «Происшествия, 
или Мелкие случаи из личной жиз-
ни» – представили на сцене сельского 
Дома культуры. Народу, кстати, со-
бралось – не протиснуться. Приехали 
из Вишнёвки, Малой Приваловки, 
Верхней Хавы. Были и гости из Во-
ронежа, представители обществен-
ной организации инвалидов детства 
с ДЦП. Организовала же просмотр 
премьерных спектаклей журналистка 
Татьяна Быба. И делает она это уже не 
в первый раз. 

Одну из своих главных задач Свет-
лана Сукочева видит в том, чтобы при-
влечь к участию в театрализованном 
действе или в спектакле как можно 
больше людей, как говорит она сама, 
«расшевелить» их. И ей это удаётся. В 
тех же двадцатиминутных «Пчёлах» 
этих полезных насекомых играют 
местные ребята. 

– Вторую постановку я сделала 
на основе трёх рассказов Михаила 
Зощенко – «Галоши», «Любовь» и 
«Корыстная молочница», – говорит 

Светлана Сукочева. – Но думаю 
продолжить работу над спектаклем: 
пополнить и расширить сюжетные 
коллизии, а за счёт этого пополнить 
и исполнительский состав. 

Кстати, Никольский народный 
театр всегда отличался яркими ак-
тёрскими индивидуальностями. Но 
при этом они ни в коей мере не на-
рушали стройность и выверенность 

ансамблевой игры. Замечательно 
на этот раз себя показали Марина 
Хабарова в роли зубного врача, 
Александр Ковалёв, сыгравший её 
мужа, Валентина Рогова в образе 
молочницы, Михаил Сапрыкин, 
представший перед публикой на-
чальником станции. 

Украшением праздника стал и 
признанный фольклорный коллектив 

«Радовесь», исполнивший старин-
ные народные песни Воронежской 
губернии. 

Планов на ближайшее будущее у 
никольцев много. Кроме очередной 
премьеры, ждёт их и подготовка к 
празднованию 120-летия театра, и 
традиционный областной фестиваль 
«Театральные встречи в Николь-
ском». 

Театр выходит на сельскую улицу
Культура | В тот день, когда актёры Никольского народного театра проводили в родном селе праздник,  
посвящённый Медовому Спасу, сам творческий коллектив как раз отметил своё стодевятнадцатилетие 
Вообще здесь сложилась очень давняя традиция: выходить на 
сельскую улицу с театрализованным представлением. Подобное 
случается на Рождество, на Масленицу и вот на Медовый Спас. 
И традицию эту заложила не кто-нибудь, а основательница Ни-
кольского театра, родная сестра великого русского режиссёра 
Константина Сергеевича Станиславского Зинаида Сергеевна Со-
колова. В одной из глав своей книги «Наша жизнь в Никольском» 
она и рассказывает о том, как к престольному празднику иконы 
Казанской Божией Матери и к Рождеству никольские крестьяне в 
обязательном порядке делали две постановки. 

алексей ПЕтРОВ

Еще в июле депутаты городско-
го парламента приняли решение 
о создании рабочей программы по 
ликвидации и опиловке аварийных 
и сухостойных деревьев в городе. 
Согласно данным социологических 
опросов, разработку такой программы 
поддержали 90 процентов опрошен-

ных. После обращения, размещенного 
в СМИ, в городскую думу стали по-
ступать звонки, письма, фотографии 
от воронежцев, для которых проблема 
аварийных и сухостойных деревьев 
является острой и сложно решаемой. 
Все заявки (а их за три недели на-
бралось более тысячи) были систе-
матизированы и обобщены в единый 
документ.

На основании этого документа 
гордума поручила мэрии внести в 
муниципальную программу «Охрана 
окружающей среды» соответствую-
щие изменения (в частности, увеличе-
ние расходов по вырубке усыхающих, 
аварийных насаждений).

На одной из  ближайших сессий 
городского парламента депутаты пла-
нируют внести изменения в бюджет 

городского округа на 2015 и плановый 
период 2016-2017гг., заложив в него 
средства, необходимые на выпол-
нение программы.  Таким образом, 
если раньше эта работа выполнялась 
разово, в настоящее время она будет 
организована системно, сообщает 
Информационно-аналитическое 
управление Воронежской городской 
думы.

Зазеленеет ширь проспектов
Мегаполис | В Воронеже будут удалены более тысячи аварийных и сухостойных деревьев.  
Перечень таких насаждений составлен депутатами городской думы по обращениям воронежцев 
12 августа на Совете 
Воронежской городской думы 
была заслушана информация 
о работе депутатов в части 
выявления аварийных, 
сухостойных, нуждающихся в 
обрезке деревьев. Огромным 
подспорьем для депутатов стала 
помощь горожан. 

Сцена из спектакля «Происшествия, или Мелкие случаи из личной жизни».
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поздравительная открытка
От всей души поздравляем нашу коллегу, члена Союза журналистов России 

людмилу николаевну суркову
с днём рождения!

Дорогая Людмила Николаевна, много сил и таланта отдано Вами родной 
«Коммуне». И по сей день Ваши нынешние публикации – очерки, репортажи, про-
блемные материалы – вызывают неподдельный читательский интерес. Так же как 
и Ваши книги, посвящённые истории родного края и людям, прославившим его. 

Крепкого Вам здоровья, Людмила Николаевна, и творческого долголетия!

«Коммуновцы».Проходил он в Театре имени 
А.С.Пушкина города Евпато-
рии. Фестиваль-конкурс про-
водился под эгидой ЮНЕСКО  
и был направлен на содействие 
развитию детского и молодеж-
ного творчества.

 История фестиваля только 
началась – но он собрал уже 
более двухсот участников 
детских и юношеских ансам-
блей русского фольклора, 
современного, классического 
и спортивного танца, инстру-
ментальные и хоровые коллек-
тивы. География участников 

была обширна. Ансамблю из 
Воронежа довелось соперни-
чать в своей возрастной кате-
гории (8-11 лет) с творческими 
коллективами из Иркутска и 
Новотроицка, Благовещенска 
и Екатеринбурга, Ставрополя 
и Красноярска, Республи-
ки Саха (Якутия) и Ханты-
Мансийского автономного 
округа. 

«Калинка» исполнила 
эстрадный танец «Ай будет 
круто» и народный стилизо-
ванный танец «На деревне». 
Жюри отметило интересную 
постановочную работу, точ-
ный выбор музыкального 

сопровождения, сложность 
хореографического материа-
ла. Итог – «Калинка» стала 
лауреатом первой степени в 
номинации «Народный сти-
лизованный танец». Специ-
альный приз руководителю 
ансамбля за вклад в развитие 
русской культуры - кубок 
«Культурная дипломатия», 
спецдиплом от члена танце-
вальной ассоциации UNESCO 
вручил заместитель министра 
культуры Республики Крым 
Исмет Заатов. 

Наши земляки приняли 
участие и  в фестивальном кон-
церте «Танцы народов мира». 

Ай да круто, «Калинка»! 
Культура | Воронежский хореографический ансамбль, которым руководит Ольга Дубровина, принял участие  
в Международном творческом фестивале-конкурсе «Планета искусств – Крым» и стал победителем

Юные участники «Калинки».

Василий черноуСоВ

Если попытаться втиснуть 
главные смыслы сегодняш-

него дня в некую упрощенную 
словесную формулу, то можно 
сказать так: «Крым разбудил 
Россию, вернул ей истори-
ческую память». Это будет, 
конечно, правдой, но правдой 
неполной. 

Во-первых, потому, что до 
Крыма был пресловутый «Ев-
ромайдан», предательский и 
страшный, и отзвуки его канни-
бальских плясок-кричалок, от-
светы «коктейлей Молотова», 
сжигавших заживо милицио-
неров, всколыхнули, заставили 
вздрогнуть Русский  мир.

Во-вторых, потому, что в 
самой России, как ни старались 
либеральные идеологи девяно-
стых, всякого рода сванидзе-
млечины-пивоваровы, вытра-
вить из нас чувство Родины, 
объявить красно-коричневым 
пережитком «любовь к отече-
ским гробам», патриотизм, 
ответственное и совестливое 
отношение к памяти минувших 
лет искоренить не удалось. Из-
гои, «катакомбные апостолы» 
девяностых, к началу второго 
десятилетия нового века – 
стоики и «лохи» из державно-
патриотического лагеря, уже 
вели за собой многих и многих. 
Их ясно и недвусмысленно  
поддержала Русская право-
славная церковь. Изменилась 
и риторика официальной вла-
сти, которая уже не могла не 
замечать лукавства западных 
«доброжелателей» и нуждалась 
в широкой социальной под-
держке. А тут ещё и 70-летие 
Великой Победы, ставшей дав-
но уже воистину праздником  
народного единения.

Следует отметить, что мно-
гое на патриотической  ниве 
было сделано-возделано  рус-
ской литературой – не слу-
чайно же и нынешний год 
назван её именем. Именно так, 
Литературой, с большой буквы 
– полунищей, малотиражной, 
постоянно  пинаемой  много-
численными представителями 
либерально-русофобского  ли-
тературного дискурса.  Только 
за последние пять-шесть лет 
опубликованы сотни статей, 
изданы десятки книг, в которых 
– боль и правда, горечь утрат 
и высокое, жертвенное пламя 
исторических свершений и 
ратных побед нашей страны. В 
этом ряду и вышедшая недавно  
книга воронежцев Татьяны 
Малютиной и Петра Чалого 
«Кому память, кому слава…».  
Книга имеет подзаголовок, 
из которого ясно, что речь в 
ней идёт о судьбе в Великой 
Отечественной войне всего 
лишь одного воронежского 
села – Первомайского.

Кому-то может показаться, 
что авторы ограничили свой 
писательский кругозор слиш-
ком узкими рамками. Хорошо 
ли это? Отвечу на это так: хо-
рошо, что от восстановления 
семейных  древ (тоже дело 
нужное) мы в последние годы 
активно переходим к более 
значительным родословным 
– хуторов, деревень, сёл, го-
родков малых. Той самой глу-
бинки, без которой большую 
Россию просто невозможно 
представить. Краеведение, 
ещё недавно бывшее уделом 
немногих, своего рода изви-

нительным чудачеством,  всё 
больше приближается нынче к 
своему изначальному, истинно-
му значению – родиноведению. 
А в родиноведении малых, не-
значительных тем нет. Тем бо-
лее, когда речь идёт о временах 
переломных, рубежных.

Конечно же, представляе-
мая книга  написана на доку-
ментальной основе: газетные 
и военные архивы, приказы, 
списки, наградные листы, опе-
ративные сводки, карты-схемы, 
воспоминания участников 
событий. Но документальные 
материалы так отобраны и 
выстроены, так «прожиты» 
авторами, что текст, счастливо 
избежав судьбы сухого спра-
вочного издания,  превратился 
в широкое, отнюдь не «местно-
го значения» художественно-
документальное полотно, где 
каждый мазок – не просто 
штрих, деталь общей картины, 
но и сгусток сердечного чувства 
художника.

Открывается книга пре-
дисловиями авторов. Да, 

сразу двумя. Мне кажется, что 
связанные кровным родством 
авторы (профессиональный 
историк, кандидат историче-
ских наук Татьяна Малютина 
- дочь писателя и журналиста 
Петра Чалого) очень точно 
прочувствовали: унифициро-
ванное общее предисловие не 
даст им возможности донести 
до читателей всего того, что 
может, должен сказать каждый 
из них. Они сказали каждый 
своё, личное, а мне, читате-
лю, расслышалось нечто куда 
более значимое - голоса  двух 
не отстраненных от судьбы 
Отечества послевоенных по-
колений…

Татьяна Малютина не за-
была, как в детстве вместе с 
отцом и бабушкой сажала в 
Первомайском картошку: «В 
рассыпчатых комьях земли 
вот-вот обязательно появится 
неожиданная находка. Рва-
ный кусок ржавого железа 
– осколок снаряда или мины. 
Медный винтовочный, пуле-
мётный патрон или пустые 
гильзы. Папа сразу определя-
ет, откуда он попал к нам – из 
Германии, Италии или наш 
– русский…

- Тут такого добра хватает, - 
замечает бабушка. Она рядом 
перекладывает клубни из ведра 
в ведро, отбирая лучшую кар-
тошку на посадку. Забываясь, в 
который раз рассказывает и по-
казывает рукой: там, где теперь 
яблоня широко  раскинула вет-
ви, стояли пушки с поднятыми 
в небо стволами».

Петр Чалый поднимает тя-
жёлые исторические пласты 
памяти –  горькой, кровью 
политой: «Огненный смерч 
закрутил село. Особенно тя-
жёлой оказалась зима сорок 
второго, когда «Дерезоватку-
Первомайку», как её обозвали 
оккупанты, захватили немцы, 
итальянцы. Отметились тут 
кровью финны, словаки, румы-
ны с оружием, которое ковала 
для этой орды вся Европа». Не 
забывает он и о тех, кто пыта-
ется нынче память эту втоптать 
в грязь, утаить,  принизить – с 
далеко идущими целями: «В 
угоду властелинам мира сего 
напрочь вытравляется из на-
родной памяти подвиг защит-
ников  Отечества. Обращение 
к истории войны, воскрешение 
правды о её событиях неоце-
нимо. Предание их забвению,  

искажению и лжи под благо-
видным поиском истины при-
водят к новому возвращению 
фашизма. Об этом красноречи-
во свидетельствуют кровавые 
события на Украине. Для чего 
нужно поругание Победы – не 
секрет. Дабы «окончательно 
и бесповоротно» разрушить 
«шестую часть земли с назва-
ньем кратким Русь». В судьбе 
села ответ, с кем, как и за что 
сражалось наше старшее по-
коление».

Итак, мы видим, что авто-
рами вехи выставлены, цели – 
благородные, заслуживающие 
самого сердечного сочувствия, 
- определены. Удалось ли их 
достичь?

На этот вопрос более чем 
убедительно отвечает сама 
книга. Нужно  её прочесть – 
неторопливо, внимательно и 
честно, не пытаясь улизнуть из 
горьких реалий военного вре-
мени в относительную благост-
ность (рядом – обложенный, 
офлажённый бандеровскими 
знамёнами Донбасс) наших 
дней. И тогда разглядится, 
проступит в исторической 
дали многое. Например, то, 
что уроженцы степного при-
донского села Первомайское 
приняли бой в первый же день 
войны. И среди них – Василий 
Гаврилович Малиёв. 

После окончания Россо-
шанского педагогического тех-
никума в 1935 году он был по 
комсомольской путёвке при-
зван в армию, стал потом на-
чальником погранзаставы и в 
первые минуты войны принял 
бой с фашистами на границе 
неподалеку от Бреста. Малиёв 
вспоминал: «Наступающие 
фашисты шли смело, самоуве-
ренно, во весь рост, можно 
сказать, парадно. В утренних 
лучах солнца сверкали их 
каски; в бинокль отчётливо 
видны наглые лица и даже 
знаки различия. Они были 
убеждены: мы уничтожены их 
артиллерией. С засученными 
по локоть рукавами, с авто-
матами на животах надвига-
лись на нас… «По противнику 
огонь!» - подана во весь голос 
команда, когда до немцев оста-
лось менее двухсот метров…
Несколько десятков фашистов 
сразу остались лежать навечно, 
остальные смешались, припа-
ли к земле, суматошно откры-
ли беспорядочную стрельбу. 
Правда, несколько вояк всё 
же добежали почти до окопов, 
но около брустверов нашли 
свой конец. Не выдержали 
огня и фланговые вражеские 
группы, они тоже залегли, а 
потом, отстреливаясь, стали 
откатываться».

Последовало  и ещё четыре  
атаки – яростных, с мощной 
артиллерийской поддержкой. 
Силы пограничников таяли, 
но застава стояла.  Отошли во 
главе с начальником заставы 
только по письменному при-
казу.

Василий Малиёв… С фото-
графии смотрит на меня моло-
дой парень в военной форме с 
лейтенантскими «кубарями» 
в петлицах. Открытое русское 
лицо, внимательный, строгий 
взгляд, чуть нахмуренные бро-
ви.  Настоящий воин, герой, не 
думающий о геройстве. Счаст-
лива эпоха, страна, сумевшая 
воспитать таких сыновей.

А война, долгая и страшная, 
все шла и шла на восток. 

Летом 1942 года докатилась она 

и до придонских воронежских 
степей: «В районном центре 
Новая Калитва, как и в округе, 
в степных сёлах – Цапково, 
Ивановка, Первомайск, Кри-
ничное и других – война вскоре 
заявила о себе жутким рёвом 
скотины. Её гнали набитыми 
земляными дорогами к реч-
ным паромным и понтонным 
переправам. Гурты шли один в 
один…Бомбы падали, рвались 
на берегу, на сельских улицах. В 
дыму пожарищ, в облаках пыли 
«солнца не стало видно»… С 
десяти утра до самой ночи фа-
шисты бомбили запруженную 
людьми, лошадьми, техникой 
Калитву. Вот что запомнилось 
живым свидетелям той поры: 
«По ярочкам кровь лилась в 
Дон».

Началась оккупация, «но-
вый порядок»: «На работу 
выходили под конвоем. Без 
разрешения коменданта из 
села отлучаться нельзя. Но-
чью ввели комендантский час, 
предписывающий не выходить 
на улицу. Шаг в сторону, ока-
жешься саботажником, парти-
заном. Попадёшь под арест, под 
расстрел».

В книге рассказывается не 
только о том, как оккупанты 
пытались «законодательно» 
превратить население в покор-
ное стадо, в своих пособников 
(инструкция итальянского 
коменданта Р. Маркони от 
19 октября 1942 года), но 
и зверствах представителей 
«нового порядка» в хуторе 
Атамановка, в селе Цапково, 
в других местах. Есть и сведе-
ния обобщающего характера 
– из разряда тех, что не стоит 
забывать и век спустя: «За 
полгода оккупации в сельских 
районах Воронежской области 
фашисты убили и замучили 
4911 мирных граждан, 6210 
военнопленных, 4476 человек 
угнали в Германию».

В главе « А на том берегу…» 
Татьяна Малютина и Пётр 
Чалый напоминают нам – не 
походя, не скороговоркой – о 
событиях, положивших на-
чало освобождению не только 
их родного Первомайского, 
но и всех оккупированных 
территорий страны. «Судьбо-
носное время: конец ноября 
1942 – начало февраля 1943. 
Ход Великой Отечественной и 
Второй мировой войны в целом 
на глазах меняли уже «в пользу 
нас» боевые наступательные 
операции советских войск – 
«Уран» и «Марс», «Сатурн» и 
«Малый Сатурн». Настоящий 
парад планет. И затем – «Коль-
цо», в котором сдавались в 
плен не только фашистские 
солдаты, офицеры, но и гене-
ралы вместе с фельдмаршалом 
Паулюсом».

Операция «Малый Сатурн», 
в ходе которой было освобож-
дено село Первомайское, на-
чалась 16 декабря 1942 года.  
Развивалась она успешно, но 
не стоит забывать, какой це-
ной давался бойцам Красной 
Армии каждый шаг вперёд: 
«Вблизи села Первомайск про-
тивник закрепился на степных 
высотах. Их «ни объехать, ни 
обойти», поскольку вроде бы 
прерывистая линия фронта 
держалась под убийственным 
перекрёстным вражеским ог-
нём». Вспоминает командир 
172-й стрелковой дивизии  
Н. С. Тимофеев: «Село Перво-
майск было освобождено в 
комбинированном бою – но-
чью и далее днём 20 декабря 
1942 года…Все радовались. 
Ещё никто не знал, что здесь 
за сельской околицей – север-
нее и западнее Первомайска 
- предстояло вступить в много-
дневные жестокие бои».

А вот свидетельство коман-
дира 115-й особой танковой 
бригады А. М. Мельникова: 
«Ваш Первомайск освободили 
– половина дела. Враг отступил 
в степь на запасные позиции – в 
обжитые блиндажи, траншеи. 
Пушки врыты в капониры. Пу-
лемётные огневые точки. При-
стреляны не только сельские 
дворы, все околичные овражки 
и пригорки».

Дорогой, очень дорогой была 
она, плата за нашу Победу.

Книга «Кому память, кому 
слава...» – поклон земной 

поколению, заслонившему нас 
от фашистской тьмы. Сотни 
фамилий с краткими биогра-
фическими сведениями, де-
сятки развернутых биографий-
очерков, рассказывающих о 
героях того времени  - и о 
воинах-земляках, и о тех, кто 
защищал, освобождал воро-
нежскую землю. Поимённо 
названы все земляки-воины: и 
павшие на полях сражений, и 
вернувшиеся домой с Победой. 
Не забыты и герои «второго 
фронта» - женщины, подрост-
ки, пожилые люди, которые 
«сверхчеловеческим трудом 
кормили, одевали армию и 
народ».

Объёмная, предельно на-
сыщенная информацией глава 
«Были это всё живые люди» 
посвящена воинам, погибшим 
за освобождение и защиту 
села Первомайское и при про-
рыве фашистской обороны к 
станциям Митрофановка и 
Пасеково. Глава эта имеет под-
заголовок: «Книга Памяти и 
Славы воинов-освободителей».  
Сказано по-военному точно. И 
потому, что 115 страниц  убори-
стого текста – это действитель-
но, без всякой натяжки, книга. 
И потому, что судьбы этих лю-
дей – это действительно наша 
общая Память. И Слава  - если 
мы еще не разучились такими 
судьбами гордиться.

Есть в книге и такая рубри-
ка: «Разыскиваем сведения об 
участии в войне». В ней – 34 
имени. Да, книга написана, из-
дана, но работа продолжается. 
Очень важная, нужная, госу-
дарственной значимости рабо-
та. Её девиз можно, наверное, 
выразить  известной стихот-
ворной строкой: «Поклонимся 
великим тем годам…». Так 
поклонимся и мы низко-низко  
- тем соотечественникам, кто 
вынес на своих плечах, вовсе не 
богатырских, свинцово-тяжкие, 
горькие, великие времена.

В окопах Первомайского
Судьба и книга | Краеведение всё больше приближается нынче к своему истинному значению – родиноведению
александр неСТруГин,
член Союза писателей России
Петропавловский район

Около 19.30 несколько воспитанников 
заперлись в помещении одного из отрядов и 
потребовали встречи с представителями адми-
нистрации. Участники акции неповиновения 
отказались выполнять законные требования 
сотрудников учреждения и выдвинули ряд 
своих: ослабить режим содержания, разрешить 
им курить и не заставлять их ходить строем по 
территории колонии. 

Они также потребовали вызвать в колонию 
начальника УФСИН России по Воронежской 
области и представителя спецпрокуратуры 
по надзору. По их прибытии воспитанники 
прекратили свои противоправные действия. 
Специальные средства для подавления непо-
виновения и физическая сила к воспитанникам 
не применялись. Медицинская помощь также 
кому-либо из воспитанников не потребова-
лась. 

После случившегося врио начальника 
УФСИН Сергей Половенко, прокурор Во-
ронежской прокуратуры по надзору за соблю-
дением законов в ИУ Андрей Саликов и на-
чальник БВК Александр Подорожний провели 
приём воспитанников по личным вопросам. По 
факту группового неповиновения была начата 

доследственная проверка сотрудниками СУ 
СК РФ по Воронежской области. 

Члены ОНК провели обход объектов ко-
лонии. Они также встретились с воспитанни-
ками, в том числе и с принимавшими участие 
в акции неповиновения. По мнению Андрея 
Малахова, действия тех, кто принимал уча-
стие в групповом неповиновении, являются 
неоправданными. В то же время председатель 
ОНК пообещал воспитанникам взять ситуацию 
в воспитательной колонии под свой личный 
контроль. 

Во время обхода общественные контролё-
ры посетили соревнования по волейболу на 
кубок начальника колонии. Воспитанники 
поделились на несколько команд. Приз – мо-
роженое. 

Представители Общественной наблюда-
тельной комиссии отметили, что учреждение 
работает нынче по своему обычному режиму: 
соблюдаются распорядок дня, форма одеж-
ды, проводятся все ранее запланированные 
массовые мероприятия. Об этом сообщила 
пресс-служба УФСИН России по Воронеж-
ской области.

Анатолий ХрустАлёв.
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ФУТбОЛ

 С первых минут хозяева поля прочно за-
владели инициативой, но долгое время мяч 
упорно не хотел влетать в ворота гостей. Ближе 
к концу тайма, на 35-й минуте, «проклятие» 
снял форвард  «Локо» Середа, а за две минуты 
до перерыва Фатеев закрепил успех команды. 

В середине второй половины встречи 
главный тренер «Локомотива» Игорь Пывин 
сделал замены, которые еще более усилили 
атакующую мощь команды. Вместо Середы на 
поле вышел Агапцев, а вместо Демиды - Юр-
ченко. Они и довели дело до окончательного 
разгрома. Агапцев забил два мяча (один из 
них - с пенальти), а жирную точку в матче по-
ставил Юрченко. Уверенно провел всю встречу 
голкипер лискинцев Алфимов, безошибочно 

играла и оборона, которую «цементировал» 
капитан команды Стручков.

Одержав первую победу в первенстве стра-
ны, «Локомотив» сразу поднялся на восьмую 
строчку в турнирной таблице, отставая от 
лидера - «Тамбова» - на пять очков.

Результаты матчей 6-го тура. «Локомотив» 
(Лиски) - «Арсенал-2» (Тула) 5:0, «Метал-
лург» (Липецк) - «Энергомаш» (Белгород) 
1:0, «Тамбов» (Тамбов) - «Авангард» (Курск) 
3:1. Остальные встречи 6-го тура состоятся 24 
августа. 26 августа в матче 1/32 финала Кубка 
России «Локомотив» встретится в Лисках с 
воронежским «Факелом».

Максим сКвОрЦОв.

«Локомотив» разметал «Арсенал-2»
22 августа лискинские «железнодорожники» принимали на своем поле  
тульских «оружейников».

ВОКРУГ СПОРТА

Курсант Воронежского института МВД Рос-
сии начал спортивную карьеру в поворинском 
филиале областной СДЮСШОР № 33 в 2002 
году. Упражнялся в физкультурно-спортивном 
центре, построенном в рамках реализации 
Федеральной целевой программы «Развитие 

физической культуры и спорта в РФ на 2006-
2015 годы». 

Сегодня Сергей Куроплин отстаивает честь 
района и области на соревнованиях разного 
уровня. 

Галина рОХМИН.

Хорошая подготовка
сборная Бобровского района завоевала «серебро» на областном турнире  
по мини-футболу в честь 50-летия воронежского футболиста валерия Шмарова. 

Награду за второе место в виде кубка и 
медалей футболистам вручил сам герой тур-
нира - Валерий Шмаров, отметивший хорошую 
подготовку ребят. 

Надо сказать, что тренируются бобровчане 
на поле местного спорткомплекса, где в рамках 

реализации подпрограммы «Развитие футбо-
ла» ФЦП «Развитие физической культуры 
и спорта в РФ на 2006-2015 годы» уложено 
современное искусственное покрытие. С мини-
мальным отрывом победила в соревнованиях 
воронежская команда «ЖБИ-2». 

Мастер боевого искусства
сергей Куроплин стал первым поворинским дзюдоистом, заслужившим зва-
ние мастера спорта россии.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

Ситуация в колонии – под контролем
Бобровскую воспитательную колонию (БвК) посетили члены Общественной 
наблюдательной комиссии (ОНК) воронежской области во главе с её предсе-
дателем Анатолием Малаховым. Основанием для посещения БвК послужили 
события, произошедшие в этой колонии вечером 19 августа. 

По данному факту следственные органы 
Следственного комитета Российской Феде-
рации по Воронежской области возбудили 
уголовное дело. 

По версии следствия, в августе нынешнего 
года в Бутурлиновке мужчина совершил на-
сильственные действия сексуального характера 
в отношении малолетней. Со слов потерпевшей 
был составлен словесный портрет нападавшего, 
и сотрудников правоохранительных органов 
сориентировали на его поиск и задержание. 
Следователи СК и сотрудники полиции пре-

ступление раскрыли, злоумышленником ока-
зался 19-летний местный житель.

Подозреваемый задержан. При допросе 
мужчина дал подробные признательные по-
казания о совершенном преступлении. В бли-
жайшее время следователями будет решаться 
вопрос об избрании в отношении него меры 
пресечения в виде заключения под стражу. 
Он ранее не судим. Расследование уголовного 
дела продолжается, сообщает СУ СК России 
по Воронежской области.

Анатолий КруГлОв.  

Подозреваемый задержан
в правоохранительные органы поступило сообщение о сексуальном насилии в 
отношении семилетней девочки в Бутурлиновке. 


